



**HAL**  
open science

# Feminismos decoloniales y el reto de transformación social

Francisca Toledo Candia

► **To cite this version:**

Francisca Toledo Candia. Feminismos decoloniales y el reto de transformación social: CURIEL, Ochy; FALCONÍ TRÁVEZ, Diego. Feminismos decoloniales y transformación social. Ochy Curiel dialoga con Diego Falconí Trávez . Barcelona: Icaria Editorial, 2021. Estudios Feministas, 2023, 31 (2), 10.1590/1806-9584-2023v31n291830 . hal-04400960

**HAL Id: hal-04400960**

**<https://hal.science/hal-04400960>**

Submitted on 19 Feb 2024

**HAL** is a multi-disciplinary open access archive for the deposit and dissemination of scientific research documents, whether they are published or not. The documents may come from teaching and research institutions in France or abroad, or from public or private research centers.

L'archive ouverte pluridisciplinaire **HAL**, est destinée au dépôt et à la diffusion de documents scientifiques de niveau recherche, publiés ou non, émanant des établissements d'enseignement et de recherche français ou étrangers, des laboratoires publics ou privés.



Distributed under a Creative Commons Attribution 4.0 International License

Submissão 91830

Resenhas

Feminismos decoloniales y el reto de transformación social

Feminismos descoloniais e o desafio da transformação social

Decolonial feminisms and the challenge of social transformation

Francisca Inés Toledo Candia<sup>1</sup> – 0000-0002-6705-4025

<sup>1</sup>Université Paris Nanterre, Institut des Sciences Sociales du Politique, Nanterre, Île de France, France. 92001 – UMR7220\_secretariat@cnrs.fr

CURIEL, Ochy; FALCONÍ TRÁVEZ, Diego. *Feminismos decoloniales y transformación social. Ochy Curiel dialoga con Diego Falconí Trávez*. Barcelona: Icaria Editorial, 2021.

En esta obra, Diego Falconí, abogado especializado en derechos humanos y profesor asociado de la Universidad Autónoma de Barcelona, dialoga con la activista dominicana Ochy Curiel, sobre los retos actuales del feminismo decolonial. Asimismo, profundizan en el pensamiento de Curiel, quien es referente (Ana DA SILVA; Magali DA SILVA ALMEIDA, Renata GONÇALVES, 2020) de la corriente feminista decolonial latinoamericana y caribeña y autora de los libros *La nación heterosexual* (Ochy CURIEL, 2013) y *Descolonización y despatriarcalización de y desde los feminismos de Abya Yala* (Ochy CURIEL; María GALINDO, 2015).

*Feminismos decoloniales y transformación social* se inserta dentro de las nuevas publicaciones de las corrientes feministas decoloniales y se estructura en tres capítulos, abordando en cada uno de ellos el pensamiento de Ochy Curiel desde diferentes perspectivas: la visión de Diego Falconí sobre la autora, la reflexión de la misma Curiel y la conversación que entablan la autora y el autor sobre esta corriente.

En el primer capítulo, Falconí nos acerca al pensamiento de Curiel, introduciéndonos en los feminismos del Sur, es decir, en los saberes producidos por los movimientos feministas en el sur (América Latina y el Caribe, África y Oriente), los cuales se desligan de la dependencia intelectual europea y estadounidense. Asimismo, nos introduce en su emergencia en las luchas de los movimientos de mujeres y disidencias, y en el cuestionamiento del modelo ilustrado de

Occidente, en particular, “la manera en que se ha producido discursivamente a la ‘mujer del tercer mundo’ como un sujeto monolítico y ahistórico” (Catherine MOORE TORRES, 2018, p. 237). En el libro, Diego Falconí y Ochy Curiel destacan la valoración de los relatos ancestrales desde discursos anticoloniales y la revisión de las narraciones eurocéntricas que realizan estos enfoques, revisión que permite repensar cómo ha sido contada la historia desde Occidente y develar las imposiciones violentas y los entramados de poder que oculta. De aquí que Curiel y Falconí proponen pensar en una relectura y una rescritura de la historia, que resitúe las subjetividades oprimidas, incluya los saberes excluidos históricamente y genere acciones colectivas que tensionen las prácticas hegemónicas de la sociedad.

A su vez, en la obra se aborda el fenómeno de entronque patriarcal planteado desde el feminismo comunitario, pues permite “entender la configuración actual de las relaciones de poder y las hegemonías a través de las cuales los poderes actúan” (Julieta PAREDES, 2018, p. 4). Desde esta perspectiva, el patriarcado occidental europeo reconfigura el patriarcado originario ancestral. Dicho de otro modo, transforma la estructura patriarcal de origen milenaria existente antes de la colonización europea en nuevas formas de opresión contra las mujeres, perpetuando las desigualdades de las mujeres indígenas (Adriana GUZMÁN, 2019). De esta manera, el feminismo decolonial emerge como una propuesta “encarnada”, que incorpora las dinámicas de centro y periferia que operan en su interior. Así como también, incorpora la crítica de que el patriarcado que conocemos hoy es el resultado del entronque entre el patriarcado ancestral y el patriarcado colonial europeo que redefinió las relaciones sociales bajo un código racista, colonialista y eurocéntrico.

En el segundo capítulo, es Curiel quien nos invita a reflexionar sobre la irrupción de las diferentes protestas sociales en *Abya Yala*, que es el nombre utilizado por los diferentes movimientos indígenas para nombrar el continente americano, proviene del idioma del pueblo *Kuna* (Panamá) y significa “tierra en plena madurez” (PAREDES, 2018, p. 10). Para esto, en un primer momento, nos introduce al pensamiento feminista decolonial y su impacto en los “múltiples sujetos que han padecido los efectos de la colonialidad” (Ochy CURIEL; Diego FALCONÍ, 2021, p. 64). Para ello, ella retoma el concepto “sistema moderno-colonial de género” desarrollado por María Lugones (2008, p. 77). Esta noción entrelaza el marco analítico de interseccionalidad con la teoría de la colonialidad del poder (Aníbal QUIJANO, 1999, 2002) proponiendo que en América Latina el sistema de género “se instaure en los procesos coloniales

[y] posee un lado visible, que corresponde a las experiencias vividas de esos hombres y mujeres blancas y burguesas” (CURIEL; FALCONÍ, 2021, p. 66), por lo que excluye y coloca en una posición de inferioridad a muchos de los habitantes de este territorio.

En una segunda parte de este capítulo, la autora intenta definir qué es la transformación social para el feminismo decolonial, entregando algunas pistas como la modificación de las estructuras sociales heredadas del colonialismo que (re)producen una jerarquía social basada en la raza, género y la clase. Si bien, Curiel logra caracterizar el momento histórico actual, sería interesante que el concepto de transformación social fuera profundizado en otros textos para desarrollar estrategias que permitan cambiar las prácticas cotidianas de los distintos actores sociales desde una perspectiva feminista decolonial. Los movimientos sociales actuales, si bien tensionan los discursos modernos-coloniales, no consiguen acabar con las jerarquías debido a que no cuestionan las “bases del sistema moderno-colonial” (CURIEL; FALCONÍ, 2021, p. 86). Para el feminismo decolonial, si cuestionamos las estructuras sociales modernas-coloniales, podemos generar cambios profundos en las sociedades latinoamericanas y no reformas superficiales de acuerdo con la coyuntura del momento.

En el capítulo final, Falconí y Curiel conversan sobre cuatro ejes: lo que lleva al autor y la autora a esta corriente, lo que les interpela, los límites, los retos y el futuro del feminismo decolonial, entrando en zonas más íntimas de su pensamiento. El autor y la autora abordan sus miedos, sus frustraciones, sus cuestionamientos y también, sus anhelos, sus esperanzas y sus reflexiones en torno a sus respectivas trayectorias de activistas.

Sin duda, esta obra contribuye a la comprensión de las bases conceptuales de la propuesta decolonial como parte de un discurso crítico que busca desmontar la geopolítica construida desde el género y que permite transformar nuestras prácticas cotidianas y nuestras sociedades contemporáneas. *Feminismos decoloniales y transformación social* resulta imprescindible para quien se inicie en el mundo del feminismo decolonial o para quien desee profundizar en el pensamiento de la autora Ochy Curiel. Asimismo, permite reflexionar en torno a un feminismo generado desde diferentes movimientos sociales que producen y co-construyen un discurso situado y encarnado en América Latina.

## **Referencias**

CURIEL, Ochy. *La Nación Heterosexual. Análisis del discurso jurídico y el régimen heterosexual desde la antropología de la dominación*. Bogotá: Brecha Lésbica y en la frontera, 2013.

CURIEL, Ochy; FALCONÍ TRÁVEZ, Diego. *Feminismos decoloniales y transformación social. Ochy Curiel dialoga con Diego Falconí Trávez*. Barcelona: Icaria Editorial, 2021.

CURIEL, Ochy; GALINDO, María. *Descolonización y despatriarcalización de y desde los feminismos de Abya Yala*. Madrid: ACSUR-LAS SEGOVIAS, 2015.

DA SILVA, Ana Paula Procópio; DA SILVA, Magali Almeida; GONÇALVES, Renata. “Ochy Curiel e o feminismo decolonial”. *Em Pauta*, Rio de Janeiro, v. 18, n. 46, p. 269-277, jul./dic. 2020. Disponible en <https://doi.org/10.12957/rep.2020.52020>. Acceso en 10/06/2023.

GUZMÁN, Adriana. *Descolonizar la Memoria, Descolonizar los Feminismos*. La paz: Tarpuna Muya, 2019.

LUGONES, María. “Colonialidad de género”. *Tabula rasa*, Bogotá, v. 9, n. 2, p. 73-101, jul./dic. 2008. Disponible en <https://www.revistatabularasa.org/numero-9/05lugones.pdf>. Acceso en 15/10/2022.

MOORE TORRES, Catherine. “Feminismos del Sur, abriendo horizontes de descolonización. Los feminismos indígenas y los feminismos comunitarios”. *Estudios Políticos* (Universidad de Antioquia), Medellín, n. 53, p. 237-259, jul./dic. 2018. Disponible en <https://revistas.udea.edu.co/index.php/estudiospoliticos/article/view/331398>. Acceso en 20/10/2022.

PAREDES, Julieta. *1492 Entronque patriarcal. La situación de las mujeres de los pueblos originarios de Abya Yala después de la invasión colonial de 1492*. 2018, 77h. Tesis de Maestría. FLACSO, Buenos Aires, Argentina, 2018. Disponible en <http://hdl.handle.net/10469/17739>. Acceso en 10/05/2022.

QUIJANO, Aníbal. “Colonialidad del poder, cultura y conocimiento en América Latina”. *Dispositio*, Michigan, v. 24, n. 51, p. 137-148. 1999. Disponible en <http://www.jstor.org/stable/41491587>. Acceso en 10/05/2022.

QUIJANO, Aníbal. “Colonialidad del poder, globalización y democracia”. *Trayectorias*, Monterrey, v. 4, n. 7/8, p. 58-89, sept./abr. 2001/2002. Acceso en 10/06/2022.

NOTAS DE AUTORÍA

Francisca Inés Toledo Candia (franciscatoledoc@gmail.com) es psicóloga, magíster en Psicología mención psicología comunitaria. Actualmente es doctorante en Ciencias Políticas en la Universidad Paris Nanterre.

Como citar este artículo de acuerdo con las normas de la revista:

TOLEDO CANDIA, Francisca Inés. “Feminismos decoloniales y el reto de transformación social”. *Revista Estudos Feministas*, Florianópolis, v. 31, n. 2, e9183, 2023.

Contribución de autoría: No se aplica.

Financiación: No se aplica.

Consentimiento de uso de imagen: No se aplica.

Aprobación de un comité de ética en investigación: No se aplica.

Conflicto de intereses: No se aplica.

Historial

Recibido en 06/12/2022

Aprobado en 22/03/2023